

Zoom sur...



Inclure et sécuriser dans les habitats alternatifs – Rapegno Noémie, Rosenfelder Cécile, Bloch Marie-Aline (dir.)

Ce rapport de l'École des hautes études en santé publique vise à restituer le fonctionnement de ces « nouvelles » modalités d'accompagnement dans les habitats alternatifs qui s'adressent à des personnes âgées et à des personnes handicapées ayant besoin d'aide pour les actes essentiels de la vie quotidienne. Ces dispositifs, dans la façon dont ils sont conçus et pensés ainsi que dans leur agencement au quotidien, poursuivent deux objectifs qui entrent a priori en tension. D'une part, ils valorisent l'autonomie individuelle et entendent mettre en acte des principes d'inclusion. D'autre part, ils entendent sécuriser et protéger les personnes en aménageant et consolidant l'environnement physique et social. Ce rapport analyse la façon dont ces deux principes sont pensés dans ces habitats alternatifs et comment ils se concrétisent, en analysant d'une part le travail de soin réalisé au sein de ces dispositifs et d'autre part, la façon dont les locataires s'approprient leur habitat. [CNSA, 2022, 79p.](#) – [Texte intégral](#)

ACTUALITES LEGISLATIVES ET REGLEMENTAIRES

ESMS

Dotations régionales limitatives de dépenses médico-sociales des établissements et services médico-sociaux publics et privés – [Texte intégral](#)

Fixation au titre de l'année 2022 les tarifs plafonds applicables aux établissements et services – [Texte intégral](#)

Travail, emploi

Recrutement de travailleur handicapé par la voie contractuelle dans le corps des adjoints administratifs du ministère de la justice au titre de l'année 2022 – [Texte intégral](#)

ARS

Fixation pour 2022 du montant des contributions aux budgets des agences régionales de santé pour le financement des groupes d'entraide mutuelle, de la méthode d'action pour l'intégration des services d'aide et de soins dans le champ de l'autonomie, des centres régionaux d'études, d'actions et d'informations en faveur des personnes en situation de vulnérabilité et d'accompagnement de l'appui au développement des usages et à la fiabilisation du système d'information de suivi des décisions d'orientation en établissements et services médico-sociaux – [Texte intégral](#)

CNSA

Dotations régionales limitatives et à la moyenne nationale des besoins en soins requis pour l'année 2022 – [Texte intégral](#)

Nominations

Nomination au cabinet du ministre des solidarités, de l'autonomie et des personnes handicapées, de la conseillère en charge de la presse et de la communication [Texte intégral](#)

Nomination au cabinet du ministre des solidarités, de l'autonomie et des personnes, de la conseillère en charge de l'accès aux droits des personnes handicapées [Texte intégral](#)

Nomination des membres titulaires du Haut Conseil du travail social – [Texte intégral](#)

Nomination des membres suppléants du Haut Conseil du travail social – [Texte intégral](#)

Nomination des membres de la commission professionnelle consultative « cohésion sociale et santé » – [Texte intégral](#)

Autre textes

Fixation pour 2022 des montants plafonds des forfaits journaliers – [Texte intégral](#)

ACTUALITES BIBLIOGRAPHIQUES

Concevoir des programmes sensoriels pour personnes autistes – Gorgy Olivier, D'Ignazio Aurélien

Les auteurs proposent une méthodologie structurée et des mesures d'intervention concrètes. À l'intention des étudiants, professionnels de santé, accompagnants et parents d'enfants autistes, Ils détaillent le fonctionnement des systèmes sensoriels et de leurs modalités tout en rappelant l'intérêt de l'évaluation (recommandée par la Haute Autorité de Santé) au travers du « profil sensoriel » de la personne. Nous décrivons sur des bases neurophysiologique et développementale les particularités et les dysfonctionnements de la modulation sensorielle (reflétés notamment par des comportements d'hypersensibilité, d'hyposensibilité et de recherche de sensations), tout en y associant les aspects cognitifs, psychomoteurs et émotionnels. Notre réflexion conduit à une « boîte à outils » (comment amoindrir une hypersensibilité ? comment analyser la fonction d'une autostimulation ? comment construire un protocole avec une couverture lestée ? quelle mesure d'intervention sensorielle sur un comportement problème ? ...) et à des exemples concrets de programmes sensoriels tirés de notre expérience clinique depuis 15 ans auprès d'enfants, d'adolescents et d'adultes TSA, des plus déficitaires aux plus hauts niveaux de fonctionnement. **Editions Tom Pousse, Collection Concrètement que faire ?, 2022, 154p.** – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

Panel des élèves entrés en CP en 2011 - Performances à l'école élémentaire selon le niveau scolaire initial et l'origine sociale – Fleury D., Le Cam M., Vourc'h R.,

Cette étude met en exergue des profils d'élèves qui semblent davantage prédisposer à la réussite scolaire, en fonction notamment de leur niveau d'entrée en CP et de leur environnement socio-économique. Mais on voit aussi que la moitié des élèves les plus en difficulté à l'entrée en CP ne le sont plus en CM2, aussi bien en français qu'en mathématiques. La progression de ces élèves dépend beaucoup du profil socio-économique du milieu familial de l'élève et plus particulièrement en mathématiques. Par ailleurs, on constate des évolutions des compétences selon le sexe entre le CP et le CM2, et ce particulièrement en défaveur des filles en mathématiques. Enfin, l'estime de soi des élèves en CM2 est différenciée selon le sexe, le secteur de scolarisation et le niveau des acquis. **DEPP, Note d'Information, n° 22.14, 2022, 4p.** – [Texte intégral](#)

Rapport mondial sur la santé mentale. Transformer la santé mentale pour tous. Vue d'ensemble – Organisation Mondiale de la Santé

La santé mentale est cruciale partout et pour chacun d'entre nous. Dans le monde entier, les besoins en santé mentale sont importants, mais les réponses insuffisantes et inadaptées. Le présent Rapport mondial sur la santé mentale : transformer la santé mentale pour tous doit devenir une source d'inspiration et d'information en vue d'améliorer la santé mentale pour tous. Exploitant les dernières données probantes disponibles, présentant des exemples de bonnes pratiques dans le monde entier et s'appuyant sur des témoignages directs, le Rapport explique clairement pourquoi et où des changements sont indispensables, et comment procéder au mieux. Il appelle toutes les parties prenantes à travailler ensemble pour que la santé mentale se voie accorder plus d'importance et suscite un plus large engagement, à repenser les environnements influant sur la santé mentale et à renforcer les systèmes chargés de la santé mentale. **OMS, 2022, 28p.** – [Texte intégral](#)

Pratiques de coopération en santé. Regards sociologiques – Denise Thomas, Divay Sophie, Dos Santos Marie et al.

Fruit des journées d'études organisées les 28 et 29 mars 2019 à Paris dans le cadre de rencontres sous l'égide de l'Association française de sociologie (AFS) entre les chercheurs des réseaux thématiques RT1 « Savoirs, travail et professions » et RT19 « Santé, médecine, maladie et handicap », cet ouvrage collectif a pour objet d'aller voir, au plus près des situations de terrain, ce qui se joue sous le couvert des injonctions à la coopération en santé, tout en prenant en compte leurs effets. Les 32 contributions réunies dans cet ouvrage offrent l'occasion de réinterroger la notion de « coopération » en mobilisant une pluralité d'approches théoriques et méthodologiques. Comment et par qui les modalités de la coopération et, à travers elles, l'activité de travail, sont-elles construites ? Qui tente ou est sommé de coopérer, qui s'exécute ou non, et avec quelles motivations ? Comment les pratiques de coopération sont-elles mobilisées, instrumentalisées, affichées ou effacées dans les luttes pour la maîtrise des savoirs et de la division du travail de santé ? C'est notamment à ces questions que cet ouvrage répond. **IRDES, Série sociologie, 2022, 488p.** – [Texte intégral](#)

Dispositifs de coordination : En finir avec le « mille-feuille à la française » pour la santé des personnes, des professionnels et des territoires – Bloch Marie-Aline

Le rapport analyse l'évolution des dispositifs de coordination, leurs effets sur les personnes et sur les professionnels et propose plusieurs recommandations pour rapprocher les pouvoirs publics des acteurs de terrain, afin de retrouver une dynamique vertueuse d'échanges permettant d'ajuster les politiques publiques aux réalités de terrain, pour accompagner les territoires en fonction de leur potentiel, et pour redonner la confiance et les moyens aux professionnels de terrain.

CNSA, 2022, 63 p. – [Texte intégral](#)

Avis du 17 mars 2022 relatif à l'évaluation d'impact des avis et rapports du HCSP sur les inégalités sociales et territoriales de santé – Haut Conseil de la Santé Publique (HCSP),

De fortes inégalités sociales et territoriales de santé persistent en France. Leur réduction fait partie des objectifs de santé publique. Elles traversent l'ensemble de la société, depuis les plus bas niveaux de l'échelle sociale jusqu'aux personnes les plus pourvues en ressources de tous types, revenus, études ou patrimoine. Cette réalité est celle du gradient social, auquel répond l'universalisme proportionné, que l'on peut décrire comme une politique ajustant le niveau d'intervention aux besoins des différents groupes. Il est illusoire de construire des politiques de santé visant à rétablir l'égalité si d'autres politiques (économiques, agricoles, du logement et de l'urbanisme ou encore du travail...) creusent ces inégalités. L'évaluation de l'impact sur la santé et sur les inégalités de toutes les politiques publiques a par conséquent été une recommandation répétée dans plusieurs rapports. Le HCSP a donc pris l'initiative d'une démarche portant sur ses propres préconisations. Elle a pour objectif d'analyser l'impact sur les inégalités de l'ensemble de ses recommandations, avis ou rapports, de proposer des solutions pour neutraliser un impact négatif ou poser de façon large une problématique à approfondir. Haut Conseil de la Santé Publique, 2022, 14p. – [Texte intégral](#)

2020 : La continuité de service des MDPH en temps de crise sanitaire COVID – CNSA

La crise sanitaire survenue en 2020 a contraint les MDPH à repenser une grande partie de leur organisation et du travail de leurs agents afin de maintenir leur activité. Leurs équipes ont fait preuve d'une grande adaptation pour conserver le lien avec les personnes et les partenaires, afin d'éviter notamment des ruptures de droits durant cette période exceptionnelle. C'est ce que montre, entre autres, cette synthèse des rapports d'activité 2020 des MDPH. CNSA, Collection Dossier technique, 2022, 80p. – [Texte intégral](#)

« Soyez raisonnables » De l'aménagement des situations et des conditions du travail, aux stratégies professionnelles de salariés sourds – Kerbouc'h Sylvain (coord.) et al.

La recherche a pour objectif de comprendre les effets, sur le travail et les conditions de travail de professionnels sourds, « d'aménagements » spécifiques et de changements plus globaux de l'environnement professionnel. Les résultats éclairent l'enjeu de sécurisation des capacités et des parcours professionnels des sourds. Cette recherche montre que l'application de la loi du 11 février 2005 est peu effective au regard des besoins des professionnels sourds. L'enquête qualitative met en évidence que la diversité d'application de cette loi s'explique par des degrés d'imbrication variables de cette politique dans l'organisation de l'entreprise. L'analyse des conditions de travail et des environnements professionnels met aussi en évidence qu'en dépit de l'expression d'une satisfaction globale quant à leur situation professionnelle, les sourds pointent des situations discriminatoires du fait de facteurs organisationnels qui les maintiennent en position d'exécutants. Ils sont notamment très souvent écartés des espaces d'information, de coordination et de décision. Ces salariés développent alors des stratégies professionnelles pour se protéger des effets du travail sur leur santé, assurer leur qualité de vie ou améliorer leurs conditions de travail. C'est en liant ajustements locaux et collectifs de travail qu'ils modifient leur rapport au travail. La recherche dégage deux orientations d'action pour rendre plus efficaces les principes d'égalité de traitement et de non-discrimination

– CNAM et CEET, 2022, 100 p. – [Texte intégral](#)

La tribu des GEM. Les groupes d'entraide mutuelle, des lieux pour naître et réinventer la société – Jaffrin Stefan

Les Groupes d'entraide mutuelle (GEM) sont des associations loi 1901 et des lieux autogérés par des personnes souffrant de handicap psychique, ouverts 35 heures par semaine. En France, il en existe plus de 650 qui regroupent quelques 35 000 adhérents. Ils sont répartis de façon à peu près équilibrée sur l'ensemble du territoire à raison de un à dix GEM par département selon leur densité. Introduits par la loi du 11 février 2005 pour l'égalité des droits et des chances, la participation et la citoyenneté des personnes en grande vulnérabilité psychique, ils obéissent à un cahier des charges précis. Partant du principe que chaque personne est experte de sa maladie, les GEM reposent sur la philosophie du soutien par les pairs, rencontrant des difficultés similaires, grâce à une écoute, un partage d'expériences autour des troubles et du parcours de chacun. Ils sont ainsi des outils de lutte contre l'isolement, d'insertion dans la cité et de prévention de l'exclusion sociale. Stefan Jaffrin a parcouru plus d'une cinquantaine de départements pour explorer les GEM au jour le jour. Il présente leur fonctionnement, leurs forces et leurs faiblesses mais aussi leur diversité et leur lien avec d'autres dispositifs existant (club thérapeutique, accueil familial, clubhouses). Editions Erès, Collection Trames, 2022, 281p. – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

Fonder la branche Autonomie (COG 2022-2026) – CNSA

La création par la loi du 7 août 2020 relative à la dette sociale et à l'autonomie d'une cinquième branche de sécurité sociale consacrée à l'autonomie des personnes âgées et des personnes en situation de handicap marque une nouvelle étape et le passage à une autre échelle d'intervention pour la CNSA, qui devient la caisse nationale de la nouvelle branche. La présente COG marque la volonté de l'État de doter la CNSA de moyens humains et financiers permettant de rendre effectives pour les années 2022-2026 les ambitions d'une nouvelle branche de la Sécurité sociale suivant les orientations du législateur en matière de politique de l'autonomie et le cadrage général des acteurs ministériels. [CNSA, 2022, 84 p. – Texte intégral](#)

Handicap invisible : guide de l'accompagnant – FIPHFP

Ce guide s'adresse aux personnes accompagnant ou encadrant des personnes en situation de handicap invisible du fait de maladies chroniques ou de troubles de type psychique, cognitif ou du développement qui ne sont pas toujours bénéficiaires de l'obligation d'emploi de personnes handicapées (BOEH). [FIPHFP, 2022, 67p. – Texte intégral](#)

Améliorer la participation des usagers dans les commissions des usagers et les conseils de la vie sociale.

Guide : Avis n°1-2022 du conseil pour l'engagement des usagers – HAS

Dans cet avis, le Conseil pour l'Engagement des Usagers (CEU) soutient les démarches de facilitation et d'amélioration de la participation des personnes accompagnées et élues en conseil de la vie sociale (CVS), comme celle des représentants des usagers en commission des usagers (CDU). Cet avis apporte des recommandations concrètes s'inscrivant à la fois dans le cadre juridique en vigueur et ses perspectives d'évolution, après les lois 2002 instaurant la représentation des usagers et la participation des personnes accompagnées sur lesquelles un bilan et des propositions de réforme viennent d'être demandé par le Ministre des Solidarités et de la Santé au Président de la Conférence nationale de santé. [HAS, 2022, 23p. – Texte intégral](#)

Retours d'expérience Covid 19 en EHPAD : Quelles conséquences pour l'organisation et les conditions de travail ? Quels leviers mobilisés pour faire face à la crise ? Quel rôle des démarches QVT ? Quels enseignements et recommandations pour les organisations de demain ? – Agence nationale pour l'amélioration des conditions de travail (Anact)

L'épidémie de Covid-19 a frappé de plein fouet les établissements médico-sociaux dont les Ehpads (Établissement d'hébergement pour personnes âgées dépendantes). Les organisations et les modalités de travail existantes ont été déstabilisées, les fonctions et rôles habituels des professionnels qui ont dû faire face à l'imprévu voire à l'inconnu, ont été modifiés. Plusieurs Agences régionales de santé (ARS) ont souhaité mieux appréhender les effets de la crise sanitaire sur les conditions de travail, et tirer les enseignements des vécus des salariés et des pratiques professionnelles mises en place dans les établissements médico-sociaux. Elles ont sollicité des Aract en région pour mettre en place, au sein des Ehpads, des échanges collectifs ou des entretiens individuels sous forme de temps de retours d'expérience (Rex). Ce rapport synthétise les points les plus significatifs issus de ces retours d'expérience réalisés dans 7 régions : Bourgogne Franche-Comté, Bretagne, Centre Val-de-Loire, Grand Est, Ile-de-France, Occitanie, Provence-Alpes-Côte d'Azur. Ils concernent 140 EHPAD. Près de la moitié des établissements qui ont mis en oeuvre des Rex dans les 7 régions concernées avaient participé ou étaient encore engagés dans la démarche Acia / QVT en Établissements Médico Sociaux (EMS) animée par le réseau Anact-Aract et pilotée par la DGCS et les ARS. – [ANACT, 2022, 42p. – Texte intégral](#)

L'alimentation des personnes âgées : enjeux et recommandations – André, Guillaume

La région des Pays de la Loire compte 367 000 personnes âgées de plus de 75 ans. Le vieillissement de la population progressera encore dans les années à venir. L'alimentation est un déterminant majeur de la santé et du bien vieillir. L'avancée en âge constitue un facteur de risque d'une mauvaise alimentation voire d'une véritable dénutrition aux conséquences morbides, sociales et économiques graves. Les spécificités de la nutrition des personnes âgées sont généralement méconnues, son enjeu sous-estimé. La région des Pays de la Loire dispose d'atouts pour répondre au décalage lié à cette transition démographique. C'est un territoire agricole et agro-industriel de premier plan. Elle dispose d'une structure régionale d'appui et d'expertise (SRAE) dédiée à la nutrition. Ce rapport met en lumière de bonnes pratiques et des propositions pour alimenter l'ambition régionale Alimentation – Santé. [Gérontopole Autonomie et Longévité des Pays de la Loire, 2022, 66p. – Texte intégral](#)

Vie affective et sexuelle dans le cadre de l'accompagnement des ESSMS - Note de cadrage – HAS

La vie affective et sexuelle est encore aujourd'hui un sujet tabou pour certains professionnels ou institutions, et les pratiques professionnelles s'y afférant sont fortement hétérogènes au sein des ESSMS. Cette thématique est souvent abordée sous le seul angle des risques et des effets indésirables, alors même que la définition de la santé sexuelle par l'OMS (2002) met d'abord l'accent sur une approche positive de la sexualité, source d'épanouissement. Fondée sur le consentement et les droits de l'Homme (liberté d'expression, non-discrimination), la sexualité est « un aspect central de l'être humain tout au long de la vie », qu'il est donc légitime d'intégrer à l'accompagnement social et médico-social. Mais au-delà des textes officiels, internationaux et nationaux, de nombreuses initiatives sont engagées au sein des structures sociales et médico-sociales sur une meilleure prise en compte des besoins et attentes en matière de vie affective et sexuelle. Cela s'inscrit notamment dans un plus vaste mouvement de promotion de l'auto-détermination des personnes accompagnées, de la co-construction de leur projet personnalisé et du respect de leurs droits et libertés. [HAS, 2022, 24p.](#)

– [Texte intégral](#)

LU POUR VOUS



Corps et handicap. Théorie et pratique – Banindjel Joachen

Cet ouvrage est une approche heuristique du corps et du handicap dans leurs perspectives théorique et pratique. Les matières empiriques observées ici sont le corps et le handicap, leurs enjeux sur les plans fonctionnel, anatomique et capacitaire. La partie pratique de ce livre met l'accent sur la prise en charge du trouble du schéma corporel chez les enfants dysgraphiques et sur celle de l'altération de l'image du corps et de l'atteinte corporelle chez une personne âgée amputée. Elle permet à l'auteur d'aborder les problématiques handicapologiques actuelles et ouvre, par le fait, l'une des plus brillantes pages de la psychopathologie clinique du handicap. Un ouvrage pour tous ceux qui veulent en savoir plus sur le corps et le handicap tels qu'ils peuvent être pensés du point de vue théorique et pratique.

[Editions L'Harmattan, Collection Ethique et pratique médicale, 2021, 283p.](#) – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

AGENDA NATIONAL

Communiqués de presse

Ministère des Solidarités, de l'Autonomie et des Personnes handicapées, 22 juin 2022

« 70e anniversaire de l'entrée de Louis Braille au Panthéon » – [Voir le communiqué](#)

Ministère des Solidarités, de l'Autonomie et des Personnes handicapées, 17 juin 2022

« Je reste en bonne santé pendant la canicule : document FALC » – [Voir le communiqué](#)

CNSA, 13 juin 2022

« Former et soutenir les aidants avec le numérique : 6 plateformes ont 18 mois pour toucher près de 200 000 aidants »

– [Voir le communiqué](#)

CNSA, 10 juin 2022

« La CNSA accompagne les MDPH dans la mise en oeuvre de l'évolution de la prestation de compensation du handicap »

– [Voir le communiqué](#)

FIPHFP, 9 juin 2022

« MDPH - mode d'emploi » – [Voir le communiqué](#)

Appel à projets, appel à contributions

Femmes & Sciences

« Femmes & Sciences » : 2^{ème} édition du Prix Thierry Célérier : : Date limite des dépôts de dossier : 30 juin 2022 – [En savoir plus](#)

JobinLive et Bpifrance

« Handitech Trophy » : 6^{ème} édition du concours national : Date limite des dépôts de projets : 30 juin 2022 – [En savoir plus](#)

Fab Life

Concours d'innovation frugale est officiellement ouvert pour l'édition 2022 co-créé par Leroy Merlin et Handicap International : Date limite d'envoi des dossiers de candidature : 30 septembre 2022 – [En savoir plus](#)

Colloques, congrès...

Paris, 27 et 28 juin 2022

« Journées nationales de l'emploi accompagné » : 7^{ème} édition organisée par le Collectif France emploi accompagné (CFEA) – [En savoir plus](#)

Webinaire, 5 juillet 2022

« Handicap & Emploi » : Webinaire national consacré à l'apprentissage organisé par le FIPHFP – [En savoir plus](#)

Mérignac ou en ligne, 5 et 6 juillet 2022

« Journées nationales de l'éducation inclusive : questions vives pour la recherche » : Journées nationales organisées par l'Institut national supérieur du professorat et de l'éducation (INSPE) – [En savoir plus](#)

Paris, 13 et 14 septembre 2022

« Les assises nationales des EHPAD » Organisées par le Mensuel des Maisons de Retraite – [En savoir plus](#)

Visio-conférence, 16 septembre 2022

« Quels angles morts de la recherche sur le médico-social ? » : 8^{ème} Rendez-vous de l'IReSP organisé avec la CNSA – [En savoir plus](#)

Bordeaux 22 septembre 2022,

« Troubles du neurodéveloppement (Dys, TDAH, autisme) : évolution ou révolution ? » : Colloque organisé par l'Apajh Gironde – [En savoir plus](#)

AGENDA INTERNATIONAL

Appel à contributions... Colloques, congrès...

Bruxelles, du 7 au 9 septembre 2022

Conférence organisée par Europe in Action to End Segregation – [En savoir plus](#)

Conformément à la loi "informatique et libertés" du 6 janvier 1978 et au RGPD 2016/679 du 27 avril 2016, vous bénéficiez d'un droit d'accès et de rectification aux informations qui vous concernent. Vous pouvez également, pour des motifs légitimes, vous opposer au traitement des données vous concernant. Si vous souhaitez exercer ce droit et obtenir communication des informations vous concernant, veuillez vous adresser au Service Documentation – Ecole des hautes études en santé publique, 15 avenue du professeur Léon Bernard 35043 Rennes Cedex et/ou par mail à bibliotheque@ehesp.fr

Ecole des hautes études en santé publique – EHESP Paris

20, avenue George Sand,

93 210 La Plaine Saint Denis - 02 99 02 24 50

En savoir plus sur le [service documentation](#)

Bibliotheque.paris@ehesp.fr

[S'abonner](#) / [Se désabonner](#)